
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
C-079-11-00 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

PROVINCE DE QUÉBEC 
COMMISSION SCOLAIRE DES PATRIOTES 
 
 
 
 
 
Procès-verbal d’une séance ordinaire du Conseil des commissaires de la Commission 
scolaire des Patriotes tenue le mardi, 7 novembre 2000, à 19 h 30, au 1740 rue 
Roberval, Saint-Bruno-de-Montarville. 
 
 
SONT PRÉSENTS :  mesdames et messieurs les commissaires Yves Ballard, Suzanne 
Chartrand, Luce Deschênes Damian, Pierre Diamond, Gabriel Ducharme, Manon 
Handfield, Jean-Louis Lachapelle, Alain Langlois, Louise Legault-Choquette, Marc-
André Lehoux, André Mc Nicoll, Yvan Noël, Jean-François Rabouin, Hélène Roberge, 
Paul St-Onge, Line Tessier, Alain Villemure ainsi que Francine Charbonneau et Diane 
Miron, représentantes du Comité de parents. 
 
ABSENCE MOTIVÉE :  madame Huguette Bussières. 
 
 
Assistent également à cette séance :  mesdames Ginette Jacques, directrice générale, 
Monique Hébert, directrice générale adjointe et messieurs Jean-Guy Brais, directeur du 
Service des ressources humaines, Pierre Charland, directeur du Service des ressources 
financières, Serge Dubé, directeur général adjoint, André Dubreuil, directeur du Service 
des ressources matérielles, Daniel Grisé, directeur du Service des ressources 
informatiques, Louis Laliberté, directeur du Service des ressources éducatives, Pierre 
Massicotte, directeur du Service de l’organisation scolaire et Clément Page, secrétaire 
général. 
 
 
 
 
1.  CONSTATATION DU QUORUM ET OUVERTURE DE LA SÉANCE 
 
Monsieur Gabriel Ducharme, président, fait la constatation du quorum et procède à 
l’ouverture de la séance.  
 
 
2. REVUE ET ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 
 
Il est proposé par madame Luce Deschênes Damian d’adopter l’ordre du jour suivant : 
 
1. Constatation du quorum et ouverture de la séance. 

 
2. Revue et adoption de l’ordre du jour. 
 
3. Revue et adoption du procès-verbal de la séance ordinaire tenue le 3 octobre 2000. 

  
4. Affaires relatives à la dernière séance. 
 
5. Parole au public. 
 
6. Affaires reportées et affaires nouvelles : 

6.1. Institution du Comité exécutif de la Commission scolaire des Patriotes  /  
renouvellement du mandat 

6.1.1. composition 
6.1.2. durée du mandat 
6.1.3. modalités d’élection 
6.1.4. élection. 
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6.2. Formation des autres comités relevant du Conseil des commissaires 

6.2.1. mandats et nominations 
6.3. Autres délégations du Conseil des commissaires 
6.4. Association régionale du Sport Étudiant du Richelieu 

6.4.1. affiliation 
6.4.2. nomination des délégués 

6.5. École secondaire de Mortagne  /  demande d’autorisation de passage 
temporaire en faveur de la Ville de Boucherville 

6.6. École secondaire du Mont-Bruno  /  terrains excédentaires 
6.7. Adoption des budgets 2000-2001 des écoles Louis-H.-Lafontaine et du Tourne-

Vent 
6.8. École Macdonald-Cartier  /  réfection de la dalle sur sol  /  choix des 

professionnels 
6.9. Dépôt des états financiers 1999-2000. 

 
7. Information : 

7.1. Comité de concertation multiagents 
7.2. Solidarité jeunesse. 

 
8. Affaires diverses : 

8.1. Élections fédérales. 
 
9. Parole au public. 
 
10. Parole aux membres du Conseil. 
 
11. Ajournement de la séance. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
 
3. REVUE ET ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DE LA SÉANCE ORDINAIRE 

TENUE LE 3 OCTOBRE 2000 
 
Il est proposé par madame Suzanne Chartrand d’adopter le procès-verbal de la séance 
ordinaire tenue le 3 octobre 2000, avec la correction suivante : 
 
 à la résolution C-077-10-00, y ajouter :  «La proposition est adoptée à l’unanimité». 

 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
 
4. AFFAIRES RELATIVES À LA DERNIÈRE SÉANCE 
 
La directrice générale, madame Ginette Jacques, informe le Conseil que les suivis ont 
été faits relativement à la demande d’information sur l’effectif scolaire et la transmission 
aux maires des municipalités de la lettre expédiée à la ministre d’État aux Affaires 
municipales et à la Métropole, madame Louise Harel. 
 
 
 
5. PAROLE AU PUBLIC 
 
Un parent d’élève de l’école de la Source, monsieur François Cournoyer, demande au 
Conseil de porter attention à la situation de surpopulation à cette école, ce qui entraîne 
de nombreux transferts d’élèves annuellement, et il annonce son intention de produire 
un dossier sur ce problème.   
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En réponse aux questions de monsieur Cournoyer, le président, monsieur Gabriel 
Ducharme, mentionne que le Conseil des commissaires travaille très activement au plan 
d'investissement de la Commission scolaire pour répondre aux besoins des différents 
milieux et il invite celui-ci à remettre le dossier en préparation au secrétaire général pour 
qu’il soit transmis aux commissaires. 
 
Monsieur Raynald Fallu du conseil d’établissement de l’école Au-Fil-de-l’Eau veut 
connaître les intentions de la Commission scolaire à la suite de la fermeture des 
modules préfabriqués de ladite école, pavillon Desrochers.  À la demande du président, 
madame Monique Hébert, directrice générale adjointe, retrace les récents événements 
invoqués par monsieur Fallu et précise les correctifs qui ont été apportés.  Des réponses 
sont fournies aux questions relatives  
 
- au confinement des élèves à leur classe à l’heure du dîner; 
- au plan de remplacement des modules; 
- à l’existence du plan «B» pour remplacer les mesures temporaires mises en place 

par la direction de l’école; 
- à la démarche entreprise auprès du MÉQ pour obtenir un agrandissement de l’école. 
 
Au terme de l’échange, monsieur le président assure à la délégation de l’école Au-Fil-
de-l’Eau que des mesures seront mises en place le plus rapidement possible pour 
répondre à leurs préoccupations. 
 
Madame Sylvette David dépose une résolution du conseil d’établissement de l’école 
Courtland Park demandant le rétablissement de la classe de maternelle pour la 
prochaine année scolaire.  Copie de cette résolution est déposée à l’annexe ACC-012-
11-00. 
 
 
 
6. AFFAIRES REPORTÉES ET AFFAIRES NOUVELLES : 
 
6.1 Institution du Comité exécutif de la Commission scolaire des Patriotes  /  

renouvellement de mandat 
 
 
6.1.1  Composition 
 
Il est proposé par monsieur Alain Langlois de constituer un comité exécutif formé de 
sept commissaires élus en vertu de la Loi sur les élections scolaires et de deux 
commissaires-parents. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
6.1.2 Durée du mandat 
 
Il est proposé par monsieur André Mc Nicoll que la durée du mandat du comité exécutif 
se poursuive jusqu’à la prochaine élection scolaire. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
6.1.3 Modalités d’élection 
 
Il est proposé par monsieur Alain Villemure d’adopter la procédure de nomination des 
membres du comité exécutif telle que versée à l’annexe ACC-013-11-00. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
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Il est proposé par madame Line Tessier de nommer messieurs Jean-Guy Brais et Pierre 
Charland à titre de scrutateurs. 
  
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
6.1.4 Élection des membres du Comité exécutif 
 
Monsieur le président ouvre la période des mises en candidature. 
 
Madame Luce Deschênes Damian propose monsieur Yvan Noël. 
Monsieur Alain Villemure propose madame Suzanne Chartrand. 
Madame Louise Legault-Choquette propose monsieur Jean-Louis Lachapelle. 
Monsieur Pierre Diamond propose madame Hélène Roberge. 
Monsieur André Mc Nicoll propose monsieur Paul St-Onge. 
Monsieur Jean-François Rabouin propose madame Line Tessier. 
Monsieur Marc-André Lehoux propose monsieur Alain Langlois. 
Madame Manon Handfield propose madame Luce Deschênes Damian. 
 
Le président déclare close la période de mises en candidature. 
 
Sur appel du président, tous les candidats et candidates acceptent leur mise en 
candidature. 
 
Au terme du scrutin, monsieur le président déclare élus membres du Comité exécutif 
mesdames et messieurs Paul St-Onge, Yvan Noël, André Mc Nicoll, Alain Langlois, 
Suzanne Chartrand et Hélène Roberge. 
 
 
 
6.2 Formation des autres comités relevant du Conseil des commissaires 
 
Le président, monsieur Gabriel Ducharme, rappelle qu’il y a lieu de former les autres 
comités relevant du Conseil des commissaires.  Au cours de l’échange qui s’ensuit, on 
convient des éléments suivants : 
 
 Le président fait partie d’office des comités spéciaux. 
 La durée des mandats des comités formés par le Conseil des commissaires est de 

deux ans. 
 Les comités de révision d’une décision seront convoqués selon les besoins et les 

disponibilités des personnes. 
 La formation des comités sera revue au moment de l’arrivée des nouveaux 

commissaires afin d’y ajouter leur participation s’il y a lieu. 
 
 
 
Comité d’examen du code d’éthique et de déontologie 
 
Il est proposé par monsieur Yvan Noël de constituer un comité d’examen du code 
d’éthique et de déontologie, conformément à la description versée à l’annexe ACC-014-
11-00. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
Il est proposé par monsieur Alain Villemure de désigner messieurs Jean-Louis 
Lachapelle, Pierre Diamond et Yves Ballard à titre de membres du comité d’examen du 
code d’éthique et de déontologie ainsi que mesdames Suzanne Chartrand et Luce 
Deschênes Damian à titre de substituts. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
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Comité consultatif de transport des élèves 
 
Il est proposé par monsieur Jean-Louis Lachapelle de constituer un comité consultatif de 
transport des élèves, conformément à la description versée à l’annexe ACC-015-11-00. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
Il est proposé par monsieur Pierre Diamond de désigner messieurs Alain Langlois et 
Paul St-Onge à titre de membres du Comité consultatif de transport des élèves. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
 
Comité de révision d’une décision  /  organisation scolaire 
 
Il est proposé par madame Line Tessier de constituer un comité de révision d’une 
décision (organisation scolaire), conformément à la description versée à l’annexe ACC-
016-11-00. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
Il est proposé par madame Suzanne Chartrand de désigner mesdames et messieurs 
Line Tessier, Hélène Roberge, Jean-Louis Lachapelle, Alain Villemure, Luce Deschênes 
Damian et Louise Legault-Choquette à titre de membres du Comité de révision d’une 
décision (organisation scolaire) ainsi que Yves Ballard à titre de substitut. 
 
Madame Francine Charbonneau agira à titre de commissaire-parent et madame Diane 
Miron à titre de substitut. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
 
Comité de révision d’une décision  /  adaptation scolaire 
 
Il est proposé par monsieur Jean-François Rabouin de constituer un comité de révision 
d’une décision (adaptation scolaire), conformément à la description prévue à l’annexe 
ACC-017-11-00. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
Il est proposé par monsieur André Mc Nicoll de désigner mesdames et messieurs Jean-
François Rabouin, Manon Handfield, Huguette Bussières, Pierre Diamond et Paul St-
Onge à titre de membres du Comité de révision d’une décision (adaptation scolaire) 
ainsi que Louise Legault-Choquette à titre de substitut. 
 
Madame Diane Miron agira à titre de commissaire-parent et madame Francine 
Charbonneau à titre de substitut. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
 
Comité de concertation multiagents 
 
Il est proposé par monsieur Gabriel Ducharme de constituer un comité de concertation 
multiagents, conformément à la description prévue à l’annexe ACC-018-11-00. 
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La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
Il est proposé par madame Suzanne Chartrand de désigner madame et messieurs 
Hélène Roberge, Gabriel Ducharme, Yvan Noël et Jean-Louis Lachapelle à titre de 
membres du Comité de concertation multiagents. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
 
Comité de travail de l’organisation et du transport scolaire 
 
Il est proposé par monsieur Alain Villemure de constituer un comité de travail de 
l’organisation et du transport scolaire, conformément à la description prévue à l’annexe 
ACC-019-11-00. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
Il est proposé par monsieur Alain Villemure de désigner mesdames et messieurs Manon 
Handfield, Luce Deschênes Damian, Alain Langlois, Hélène Roberge, Yvan Noël, Yves 
Ballard, Jean-Louis Lachapelle, Alain Villemure, Marc-André Lehoux et Line Tessier à 
titre de membres du Comité de travail de l’organisation et du transport scolaire ainsi que 
les deux commissaires-parents, Francine Charbonneau et Diane Miron. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
 
Comité spécial sur le développement de la formation professionnelle 
 
Il est proposé par madame Hélène Roberge de constituer un comité spécial sur le 
développement de la formation professionnelle, conformément à la description prévue à 
l’annexe ACC-020-11-00. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
Il est proposé par madame Hélène Roberge de désigner mesdames et messieurs André 
Mc Nicoll, Louise Legault-Choquette, Alain Villemure, Marc-André Lehoux, Suzanne 
Chartrand et Luce Deschênes Damian à titre de membres du Comité spécial sur le 
développement de la formation professionnelle. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
Il est également convenu de confier à la direction générale de soumettre un projet de 
création d’un comité qui serait appelé à étudier l’ensemble de la problématique reliée à 
la qualification des jeunes et à la valorisation de la formation professionnelle et de 
l’éducation des adultes. 
 
 
 
Comité spécial sur la délégation de fonctions et de pouvoirs 
 
Il est proposé par monsieur André Mc Nicoll de reconduire le mandat et la composition 
du Comité spécial sur la délégation de fonctions et de pouvoirs. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
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Comité des affaires religieuses 
 
Il est proposé par monsieur Jean-Louis Lachapelle de constituer un comité des affaires 
religieuses, conformément à la description prévue à l’annexe ACC-021-11-00. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
Il est proposé par monsieur Yvan Noël de désigner monsieur Jean-Louis Lachapelle à 
titre de membre du Comité des affaires religieuses. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
 
Comité spécial  /  agrandissement de l’école Mère-Marie-Rose à Contrecoeur 
 
Il est proposé par madame Manon Handfield de constituer un comité spécial pour 
l’agrandissement de l’école Mère-Marie-Rose à Contrecoeur, conformément à la 
description prévue à l’annexe ACC-022-11-00. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
Il est proposé par monsieur Gabriel Ducharme de désigner madame Manon Handfield à 
titre de membre du Comité spécial pour l’agrandissement de l’école Mère-Marie-Rose à 
Contrecoeur. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
 
6.3 Autres délégations du Conseil des commissaires 
 
Évaluation de la directrice générale 
 
Il est proposé par monsieur Jean-François Rabouin de reconduire le mandat et la 
composition du Comité d’évaluation de la directrice générale formé de mesdames et 
messieurs Jean-François Rabouin, Line Tessier, Suzanne Chartrand, Alain Langlois, 
Alain Villemure et Gabriel Ducharme. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
Regroupement des commissions scolaires de la Montérégie 
 
Il est proposé par madame Suzanne Chartrand que la Commission scolaire des 
Patriotes fasse partie officiellement du Regroupement des commissions scolaires de la 
Montérégie et que conformément aux règlements de cet organisme, le président, le 
vice-président et la directrice générale y soient délégués. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
 
Départ de madame Line Tessier et messieurs Jean-François Rabouin et Marc-André 
Lehoux. 
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6.4   Association régionale du Sport Étudiant du Richelieu 
 
6.4.1 Affiliation 
 
Le directeur du Service des ressources éducatives, monsieur Louis Laliberté, présente 
le dossier susmentionné. 
 
Il est proposé par madame Suzanne Chartrand que la Commission scolaire des 
Patriotes paie une affiliation de 225 $ de base ainsi que 0,15 $ pour la population 
étudiante basée sur un critère PER CAPITA de la population scolaire de la Commission 
scolaire et ce, au 30 septembre de l’année scolaire en cours.  Cette affiliation symbolise 
la reconnaissance de la Commission scolaire aux buts que poursuit l'Association 
Régionale du Sport Étudiant du Richelieu conformément aux lettres patentes de cette 
dernière. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
6.4.2 Nomination des délégués 
 
Il est proposé par madame Suzanne Chartrand que la Commission scolaire des 
Patriotes mandate messieurs Bernard St-Denis, Denis Dragon, Yves Leduc, Christian 
Ménard et madame Ghislaine Desjardins à titre de délégués auprès de l’Association 
Régionale du Sport Étudiant du Richelieu.  Le mandat de cette délégation sera 
essentiellement en rapport avec le programme d'activités 1999-2000 que l’Association 
Régionale du Sport Étudiant du Richelieu a soumis à notre attention.  À cet effet, ils sont 
officiellement mandatés pour participer au processus de décision de ladite association et 
donner suite à la décision prise conformément aux procédures établies dans notre 
Commission scolaire. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
 
6.5 École secondaire de Mortagne  /  demande d’autorisation de passage 

temporaire en faveur de la Ville de Boucherville 
 
Le directeur du Service des ressources matérielles, monsieur André Dubreuil, présente 
le dossier susmentionné. 
 
Considérant la demande d’autorisation de passage temporaire sur une partie des 
terrains de l’école secondaire de Mortagne à Boucherville; 
 
Considérant que cette demande a pour objet d’installer une conduite d’égout pluvial 
desservant le secteur Harmonie; 
 
Considérant que la Ville de Boucherville assumera tous les frais juridiques et techniques 
reliés à l’autorisation demandée; 
 
Considérant que la Ville de Boucherville clôturera tout le périmètre des travaux durant 
leur réalisation; 
 
Il est proposé par madame Hélène Roberge que la Commission scolaire des Patriotes 
accorde une autorisation temporaire de passage sur les lots 75-1-4 ptie et 75-1-1-1 du 
cadastre de la Paroisse de Sainte-Famille-de-Boucherville, conformément au plan de 
monsieur Éric Choinière, arpenteur-géomètre, minute 3706 du 13 octobre 2000 et sous 
réserve des conditions suivantes qui devront être assumées par la Ville de Boucherville : 
 
 défrayer tous les frais juridiques, techniques et administratifs; 

 
 clôturer tout le périmètre des travaux; 



 
 déplacer temporairement les filets de soccer pour l’exécution des travaux et les 

réinstaller au printemps; 
 
 déplacer temporairement les filets de soccer pour l’exécution des travaux et les 

réinstaller au printemps; 
 
 réparer toutes les surfaces endommagées par le passage des véhicules, au plus 

tard au début du printemps 2001; 
 
 installer une clôture permanente d’au moins 4 pieds de hauteur pour séparer le 

terrain de soccer du fossé pluvial; 
 
 assumer l’entière responsabilité et s’engager à prendre fait et cause pour la 

Commission scolaire des Patriotes et l’école secondaire de Mortagne pour toute 
réclamation ou dommage liés à la présente. 

 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
 
6.6 École secondaire du Mont-Bruno  /  terrains excédentaires 
 
Le directeur du Service des ressources matérielles, monsieur André Dubreuil, soumet 
aux membres du Conseil une demande d’un promoteur immobilier intéressé par 
l’acquisition des terrains excédentaires à proximité de l’école secondaire du Mont-Bruno.  
 
Les membres précisent au directeur du Service des ressources matérielles les 
démarches qui devraient être entreprises en regard de cette demande. 
 
 
 
6.7 Adoption des budgets 2000-2001 des écoles Louis-H.-Lafontaine et du Tourne-

Vent 
 
Ce sujet est reporté. 
 
 
 
6.8 École Macdonald-Cartier  /  réfection de la dalle sur sol  /  choix des 

professionnels 
 
Ce sujet est reporté. 
 
 
 
6.9 Dépôt des états financiers 1999-2000  
 
Ce sujet est reporté. 
 
 
 
7. INFORMATION : 
 
7.1 Comité de concertation multiagents 
 
La directrice générale, madame Ginette Jacques, informe les membres du Conseil sur 
les problématiques rencontrées pour l’étude du plan d’action triennal de la Commission 
scolaire au Comité de concertation multiagents. 
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7.2 Solidarité jeunesse 
 
Ce sujet est reporté. 
 
 
 
8. AFFAIRES DIVERSES : 
 
8.1 Élections fédérales 
 
La directrice générale, madame Ginette Jacques, dépose et commente un document de 
la FCSQ expliquant les impacts des élections fédérales sur le fonctionnement des 
écoles. 
 
 
 
9. PAROLE AU PUBLIC 
 
Néant. 
 
 
 
10. PAROLE AUX MEMBRES DU CONSEIL 
 
Plusieurs membres du Conseil expriment leurs remerciements en regard de la confiance 
qui leur a été exprimée lors de l'élection au Comité exécutif. 
 
À l’occasion d’un tour de table, les commissaires abordent les points suivants : 
 
 tenue de la prochaine séance du Comité sur la formation professionnelle; 
 palmarès des écoles secondaires; 
 financement de l’orientation scolaire et professionnelle; 
 transport des élèves vers les institutions privées; 
 plan consolidé de la réussite éducative à présenter au Conseil; 
 tenue d’une activité sur la publicité et les autres sources de financement; 
 financement relié au programme «École ouverte sur son milieu»; 
 débat entourant le nouveau curriculum. 

 
Madame Francine Charbonneau présente un document d’information préparé par le 
Comité de parents à l’intention de ses membres. 
 
Monsieur Jean-Louis Lachapelle indique qu’il s’associe aux éléments de solutions 
retenus dans les problèmes rencontrés à l’école Au-Fil-de-l’Eau. 
 
 
  
11.  AJOURNEMENT DE LA SÉANCE 
 
À 22 h 55, il est proposé par monsieur Alain Langlois d’ajourner la présente séance au 
mardi, 14 novembre 2000, à 21 heures. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
 
 
 
________________________________    ____________________________ 

          président            secrétaire général 
 

CP/ag 


